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Все ли реки 
текут на Север?

14 марта отмечается 
Международный день рек.

С приходом цивилизации мно-
гие реки пересушены, их русла 

изменились, а воды загрязнены отходами про-
мышленности. Чтобы предотвратить это, защит-
никами природы был создан этот праздник.

Первый раз его отметили 14 марта 1988 года. 
В тот день произошло более 50 акций, в которых 
неравнодушные люди своими силами очищали 
реки от загрязнений.

На территории Алтайского края протекают 
17 085 рек общей протяженностью 51 004 км. 
Главная водная артерия региона – река Обь 
длиной в пределах края 493 км. Она образуется 
от слияния рек Бии и Катуни. Ее крупнейшие 
притоки длиной более 500 км – реки Алей, Ча-
рыш и Чумыш.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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О выделении средств принял решение гу-

бернатор Алтайского края Виктор Томенко. 
Деньги направят на финансовое обеспечение 
исполнения расходных обязательств.
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Ветер юго-восточный, 2-7 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков. В утренние часы 

местами туман.

-1о +4о +1о +3о

Ветер южный, 5-10 м/с, порывы до 
15 м/с. Переменная облачность. 
Местами небольшой снег, днем 
мокрый снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
днем порывы до 13 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно без 
осадков, днем по западу местами 
мокрый снег.

15 марта

16 марта

день -7о -12о

+3о +8о

ночь

день -3о -8о

ночь

+2о +7о

  КАПИТАЛЬНО .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Готовы к сотрудничеству
Алтайский край намерен развивать взаимодействие 

с Индией, сообщает пресс-служба правительства ре-
гиона.

Зампредседателя Правительства Алтайского края Вита-
лий Снесарь провел встречу с губернатором штата Керала 
Арифом Мохаммадом Ханом.

Для достижения целей у сторон уже есть обоюдное пони-
мание развития взаимодействия. Виталий Снесарь рассказал 
о договоренностях, которых удалось достичь в сфере эконо-
мики, культуры, высшего образования, медицины, спорта 
и туризма. В частности, обсудили возможность увеличения 
числа обучающихся в вузах края индийских студентов в 
1,5 раза.

На сегодняшний день в университетах нашего края 
обучается 400 граждан Индии. Также стороны рассмотрели 
образовательные программы в вузах штата Керала, которые 
могут быть интересны алтайским студентам.

Спорт – в районы
В рамках федерального проекта «Успех каждого ребён-

ка» в школах Алтайского края ремонтируют спортивные 
залы.

В 2023 году капитальный ремонт проведут в восьми спор-
тивных залах школ Благовещенского, Завьяловского, Быстро-
истокского, Крутихинского, Поспелихинского, Советского, 
Хабарского районов и Славгорода.

Всего в 2021 и 2022 годах за счет средств федерального 
и краевого бюджетов отремонтировано 16 спортивных 
залов в Бийском, Быстроистокском, Волчихинском, Клю-
чевском, Кулундинском, Красногорском, Кытмановском, 
Локтевском, Первомайском, Павловском, Петропавлов-
ском, Смоленском, Табунском, Тальменском, Троицком и 
Третьяковском районах.

В обновленные залы закупили необходимое оборудо-
вание и инвентарь для занятий лыжным спортом, волей-
болом, баскетболом, футболом, гандболом, гимнастикой, 
легкой атлетикой, настольным теннисом, шашками и 
шахматами.

Дмитрий СЕРДОВ

Предъявите ваш смартфон
Президент России Владимир Путин поддержал внедре-

ние цифрового паспорта вместо бумажного.
С подобной инициативой выступил глава Минцифры 

Максут Шадаев. Министр отчитался о развитии сервисов, 
которые позволят гражданам получать цифровые права, 
полисы ОМС и карты болельщика. Ведомство также разра-
батывает технологию, позволяющую в некоторых случаях 
использовать смартфон вместо паспорта.

Владимир Путин согласился с предложением и подчеркнул, 
что «чем быстрее, тем лучше». Кроме того, глава государства 
поддержал разработку указа, который будет регламентиро-
вать использование цифрового паспорта внутри страны, 
сообщает Федеральное агентство новостей.

Президент подчеркнул, что создание подобных сервисов 
очень востребовано в России. По его словам, некоторые люди, 
в частности люди с инвалидностью, пенсионеры и дети, 
сталкиваются с проблемами при оформлении некоторых 
документов.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 382-го дня специальной военной 

операции России.
Украинские войска выпустили по городу Перевальску в 

ЛНР ракету из РСЗО HIMARS. В результате обстрела погибли 
три человека, ранены 16.

На Купянском и Краснолиманском направлениях Киев 
за сутки потерял около 140 военных, на Донецком и Запо-
рожском направлениях – более 270.

Киев занимается планированием наступательной опе-
рации и ждет оружие от Запада, чтобы не идти «к позици-
ям русских с пустыми руками», заявила вице-премьер по 
вопросам европейской и евроатлантической интеграции 
Украины Стефанишина.

Politico со ссылкой на свои источники сообщает, что ра-
стут разногласия между Киевом и Вашингтоном по поводу 
завершения конфликта на Украине и его целей.

Татьяна ПЕРВОВА

Для юных талантов

Новый электропоезд 
отправляется…

Глава региона Виктор 
Томенко в ходе поезд-
ки в Заринск посетил 
Детскую музыкальную 
школу № 2, чтобы прове-
рить, как продвигается 
ее ремонт.

Фольклорный ансамбль 
«Соловейки» не прекращает 
репетиций. На время капре-
монта занятия творческих 
коллективов перенесли на 
первый этаж. Строители 
обещают уложиться в срок. 

Ребятам осталось подождать 
до начала учебного года.

В здании поменяют комму-
никации, двери, окна, пол, об-
новят фасад и кровлю здания. 
Работы в самом разгаре. Пока 
строители занимаются вторым 
этажом, Виктор Томенко обсу-
дил ход капитального ремонта 
с руководством школы и под-
рядной организацией.

– Приятно видеть, как об-
новляются наши учреждения 
для талантливых ребятишек. 
Мы вместе с властями горо-
да вкладываем в капремонт 

школы 40 миллионов рублей. 
Поручил каждую неделю пред-
ставлять мне отчет о том, как 
продвигается процесс, – сказал 
Виктор Томенко.

Капитальный ремонт уже 
провели в восьми ДШИ разных 
районов Алтайского края. Это 
стало возможным благодаря 
нацпроекту «Культура» и крае-
вой адресной инвестиционной 
программе. За счет федераль-
ного и краевого бюджетов в 
38 муниципальных детских 
школах заменили фонд музы-
кальных инструментов.

Также в Заринске глава реги-
она посетил недавно отремон-
тированный спорткомплекс, 
где проходило первенство Си-
бирского федерального округа 
по волейболу среди девушек, 
и провел совещание с руко-
водством города на предмет 
содержания здания муници-
пального учреждения.

Кстати, в крае существует 
89 школ искусств. В них обу-
чается около 28 тысяч воспи-
танников.

Наталья АНДРОНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Фольклорный коллектив ждет окончания ремонта.Виктор Томенко на первенстве СФО по волейболу.

Из Барнаула в Черепа-
ново и обратно теперь 
можно доехать на новой 
электричке. В пятницу 
электропоезд серии ЭП3Д 
совершил свой первый рейс 
с пассажирами.

П����������  
�������

Маршрут Барнаул – Черепаново 
довольно популярен у пассажиров. 
Даже зимой в будни курсирует со-
став из шести вагонов, заполнен-
ный людьми на 80%. В выходные 

к электропоезду добавляют еще 
два вагона, чтобы все желающие 
смогли уехать. Таким образом, до 
Новосибирска можно добраться 
даже с пересадкой в Черепаново 
за четыре часа, а на поездку на ав-
тобусе приходится тратить более 
5 часов.

Пересадка занимает 15–20 ми-
нут. Доставить пассажиров пря-
мо до Новосибирска на нашем 
электропоезде нельзя. В других 
регионах Сибири, в том числе и 
в Новосибирской области, элек-
тропоезда постоянного тока, а у 
нас – переменного.

– Если сделают составы с син-
хронным двигателем, которые могут 
с одного тока на другой переклю-
чаться, тогда мы сможем доставлять 
напрямую до Новосибирска, – поо-
бещал гендиректор компании «Ал-
тай-Пригород» Владимир Устинов.

(Окончание на 2 стр.)
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Алексей Храмов, машинист I класса.

В составе – шесть комфортабельных вагонов.«До встречи, любимая!»
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  ЭКОНОМИКА 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Стоимость услуг ОДН зависит и от того, насколько исправна регулирующая арматура в тепловом узле.

Чтобы сформировать наи-
более выгодную структуру 
посевных площадей, агра-
риям нужно знать, какая 
культура приносит макси-
мальную прибыль. Об этом 
рассказывает Александр Че-
ботаев,  экс-министр сель-
ского хозяйства края, а ныне 
председатель правления 
регионального АгроСоюза.

Изменение структуры
По его словам, в каждой из 

семи существующих в крае при-
родно-климатических зон своя 
система земледелия, основу кото-
рой составляет севооборот. Но в 
последние годы он существенно 
меняется в пользу высокомаржи-
нальных востребованных на рынке 
масличных культур.

Еще 10 лет назад 68% полей были 
заняты зерновыми и зернобобо-
выми культурами, в том числе на 
пшеницу приходилось половина 
посевов. Масличных было всего 
7,5%, в основном подсолнечник. За 
эти годы посевы масличных посте-
пенно расширялись, и в минувшем 
году они уже занимали более чет-
верти пашни. Драйверами роста 
стали соя, рапс и лен, посевы кото-
рых увеличились в 15–20 раз. В то 
же время зерновые и зернобобовые 
сократились до 62%, а пшеница – до 
31%, хотя они по-прежнему играют 
ключевую роль в доходности сель-
хозпроизводителей.

За это же время вырос клин гре-
чихи (с 5 до 12%), вдвое увеличились 
посевы озимых, однако Чеботаев 
считает, что они будут сокращаться, 
так как появились высокоурожай-
ные сорта яровой пшеницы, в том 
числе и алтайской селекции с гене-
тикой немецких короткостебель-
ных сортов. Их продуктивность не 
уступает озимой пшенице, а значит, 
можно сэкономить на паре.

Масличные лидируют
Динамика рентабельности зер-

новых культур и подсолнечника в 
среднем по краю изменчива. Это 
связано как с нестабильностью цен 
на рынке, так и с природно-кли-

матическими факторами. Тем не 
менее она существенно выше, чем 
у зерновых. По предварительным 
данным, в 2022 году средняя рен-
табельность подсолнечника в крае 
составила 85%, а зерновых – 55%. 

Такие цифры сложились благодаря 
высоким ценам первого полугодия, 
во втором они были гораздо ниже. 
А в 2021 году рентабельность была 
вообще на исторически рекордных 
отметках: 73% у зерновых и 128% у 
подсолнечника, то есть с каждого 
вложенного в семечко рубля кре-
стьяне получали 2,28 рубля.

Последние годы масличные 
культуры укрепились в качестве 
фаворитов по размеру прибыли 
на гектар. В 2022 году она состави-
ла 19,6 тыс. рублей, что в полтора 

раза ниже, чем годом ранее. По 
зерновым – 10,7 тыс. рублей – на 
20% меньше, чем в 2021 году.

Масличные лидируют по прибы-
ли и в этом году. Причем разница 
между подсолнечником и пшени-

цей составляет около 10 тыс. руб/га, 
а в сравнении с гречихой – более 
6 тыс. руб/га.

По почвенно-климатическим 
зонам края размеры маржи суще-
ственно различаются. Наиболь-
шую прибыль (16,2 тыс. руб/га) 
с зерновых и зернобобовых по-
лучили крестьяне Центральной 
зоны, а наименьшую (3,6 тыс. руб/
га) – в Западной Кулунде. По мас-
личным лидируют Приобская и 
Предгорная зоны (26,2 тыс. руб/га 
и 25,4 тыс. руб/га соответственно). 

Наименьший показатель также в 
Западной Кулунде – 7,6 тыс. руб/га.

Самые прибыльные
Среди зерновых самой прибыль-

ной на протяжении многих лет яв-
ляется кукуруза на зерно.  Второе 
место прочно удерживает гречиха, 
на третьем – зернобобовые культу-
ры, на четвертом – яровая пшеница, 
аутсайдер гонки – озимая пшеница. 

Среди масличных культур наи-
более рентабельной в 2022 году в 
среднем по краю оказалась соя, 
на втором месте – подсолнечник, 
на третьем – рапс, на последнем – 
лен-кудряш. Наибольшее падение 
доходности произошло по рапсу и 
льну, соответственно в 2,3 и 1,6 раза. 

Триада успеха
Для обеспечения урожайности 

требуется правильная агротехни-
ка, достаточное количество ми-
неральных удобрений и хорошие 

семена. «Засуха в крае раз в 10 лет 
неизбежна, а в Кулундинской степи 
она случается каждые 2–3 года. Но 
применение высоких технологий 
с каждым разом сокращает гибель 
посевов», – признал выступающий.

За последние пять лет аграрии 
края в шесть раз увеличили объемы 
применения минеральных удобре-
ний (с 2,5 до 15 кг на га). «Но это еще 
вдвое ниже оптимальных доз», – от-
метил председатель правления ре-
гионального АгроСоюза, добавив, что 
уже 84% всего посевного материала 
в Алтайском крае отечественного 
производства, в том числе зерновых 
и зернобобовых – 100%. «Однако наши 
селекционеры отстают от западных 
коллег по семенам сахарной свеклы, 
кукурузы, подсолнечника, рапса. 
В этом году нам обещают обеспечить 
семенами иностранной селекции. 
Если не получится, то придется заме-
нять менее урожайными российски-
ми сортами и гибридами», – сообщил 
Александр Чеботаев.

Евгений ШУМИЛОВ

  НОВОСТИ .
В какой музей  
ходили чаще?

В четвертый раз в Алтайском крае выберут лучший 
муниципальный музей для денежного поощрения.

Победители конкурса «Лучший музей года» смогут обно-
вить экспозиционно-выставочное пространство, улучшить 
условия безопасности и сохранности музейных собраний, 
получить современное фондовое оборудование, а также 
внедрить инновационные информационные технологии. 
На эти цели из краевого бюджета в рамках программы «Раз-
витие культуры Алтайского края» выделят 1,7 млн рублей.

Для того чтобы принять участие, необходимо напра-
вить заявку до 17 апреля. Ознакомиться с положением 
о конкурсе можно на официальном сайте Алтайского 
государственного краеведческого музея в разделе «Про-
фессионалам»/«Конкурсы и гранты».

Жюри будет оценивать посещаемость, работу по реали-
зации экспозиционно-выставочных проектов, внесение 
данных в Государственный каталог Музейного фонда 
Российской Федерации и др.

В прошлом году победителями стали краеведческий 
музей Шипуновского района и Усть-Пристанский район-
ный краеведческий музей.

Дешевле,  
чем на рынке и в магазине
11 марта на шести площадках в пригороде и центре 

Барнаула прошли продуктовые ярмарки.
Свою продукцию представили более 130 товаропро-

изводителей Барнаула и районов края. В этот раз наи-
большим спросом у покупателей пользовались мясо 
и полуфабрикаты из него, рыба, колбасные изделия и 
мясные копчености.

Товарооборо т с у ббо т ней я рмарк и сос та ви л 
2,1 млн рублей. При этом цены на ярмарках ниже на 
6,6 – 37,1%, чем в торговых сетях, и на 5,6 – 35,8%, чем на 
рынках города. Такой уровень цен достигается за счет 
привлечения на ярмарки фермерских хозяйств, товаро-
производителей и оптовых предприятий.

Следующая ярмарка запланирована на 18 марта.
Дмитрий СЕРДОВ

Если у вас 
есть вопрос

Жители Алтайского края могут обратиться на горя-
чую линию МФЦ за бесплатной юридической помощью 
по пятницам с 14 до 16 часов по тел. 8 (3852) 54-34-18.

Консультации оказывают отдельным категориям граж-
дан: малоимущим и многодетным семьям, инвалидам, 
ветеранам, детям-сиротам, педагогам (по вопросам, свя-
занным с защитой чести, достоинства и деловой репута-
ции). Кроме того, ответят и на вопросы жителей России, 
Украины, которые вынужденно переселились в Алтайский 
край. Они могут узнать о социальном и пенсионном обе-
спечении, а также получить консультации по семейным, 
трудовым и жилищным вопросам.

Никита ИВАНОВ

Пассажиры, с которыми нам 
удалось поговорить на барна-
ульском перроне в будний день, 
ехали не в Новосибирск.

– Мы раза три-четыре в месяц 
навещаем с детьми бабушку, она 
у нас в Тальменке живет, – расска-
зывает отец семейства Андрей 
Терновых.

Рядом с ним два веселых маль-
чугана. Старший, Максим, учит-
ся во втором классе, а младший, 
Дима, пока в подготовительной 
группе детсада.

– Мне больше нравится на 
электричке, потому что в машине 
меня укачивает. А в поезде спать 
можно и играть на телефоне в 
игрушки. Папа нам Интернет 
подключает, и все, – поделился 
Дима.

– Мы к бабушке, чтоб не скучно 
было, плейстейшен взяли, в сумке 
лежит, – указал старший брат на 
огромный чемодан.

Пенсионерка Ольга Притчина 
ездит из Озёрок в Барнаул четыре 
раза в неделю на работу. Она тру-
дится в кондитерском цехе «Ал-
тайхолода». Цены на электричку 
доступные, чтоб сэкономить, жен-
щина ездит по «сезонке» (сезонный 
абонемент на месяц), это обходится 
в 1000 рублей. Когда дачный сезон 
начнется, абонемент дешевеет 
почти в половину. Путь занимает 
1 час 20 минут, так что пенсионерка 
успевает кино посмотреть по теле-
фону или повязать. Для нее, как 
завсегдатая электрички, комфорт 
много значит. В прежнем электро-
поезде кондиционер не всегда 
работал, душно было. И сотовый 
негде подзарядить, а еще щеколда 
в туалете заедала. Так что, когда 
прочла в Интернете, что запускают 
новый состав, обрадовалась:

– Я довольна, конечно, новым 
электропоездом. Теперь с внуками 
удобно будет ездить. В современ-
ных электричках хороший проход 
из одного вагона в другой. Детям 
удобно, не запнутся ни обо что, 
и за малышами наблюдать мож-
но, обзор приличный. В старых 
моделях электричек, на которых 
мне тоже приходилось путеше-

ствовать, двери закрываются в 
каждом из вагонов, да и штормит 
все время, дети боятся ходить.

Особенности модели
Электропоезд серии ЭП3Д един-

ственный пока на пригородных 
маршрутах Алтайского края, по-
скольку стоит недешево, более 
440 миллионов. Такие электропо-
езда изготавливают в Подмосковье 
на Демиховском машиностроитель-
ном заводе. В других регионах Си-
бири такие электрички уже кур-
сируют, теперь будут и у нас. Как 
пояснил начальник моторвагонного 
депо Алтайская Григорий Копылец,  
новая модель имеет определенные 
преимущества. Сиденья оснаще-
ны USB-разъемами для подзарядки 
мобильных устройств. На крыше 
вагонов – кондиционеры, которые 
поддерживают в помещениях ком-
фортную температуру +20... +22 гра-
дуса круглый год. Для пассажиров 
установлены анатомические крес-
ла, повторяющие форму тела. Также 
есть биотуалеты, в том числе и для 
инвалидов.

Электропоезд оборудован подъ-
емными площадками для маломо-
бильных людей. Правда, прежде 
чем собраться в поездку, человек с 
ограниченными возможностями 
должен сделать заявку на горячую 
линию «Алтай-Пригорода», чтобы 
ему эту площадку подготовили. 
Имеются удобные откидные 
подножки для подъема в ваго-
ны людям пожилого возраста и 
малышам.

– Красивая энергосберегающая 
модель, легкоуправляемая,  со-
вмещающая в себе современные 
нормы безопасности для пассажи-
ров. Есть кондиционеры, обезза-
раживатели воздуха, держатели 
для велосипедов. Хорошие усло-
вия созданы для локомотивной 
бригады, – отметил Владимир 
Устинов.

Кстати, в этом году по приго-
родным маршрутам запустят еще 
два таких электропоезда и в по-
следующие пару лет еще по два.

Так понемногу и все электрич-
ки обновят.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  КСТАТИ .
Рег иона льный Мин-

строй и Управление Ал-
тайского края по государ-
ственному регулированию 
цен и тарифов воздержа-
лись пока от прогнозов о 
возможных «сглаживаю-
щих административных 
решениях». Но Инспекция 
строительного и жилищ-
ного надзора Алтайского 
кра я рекомендует соб -
ственникам помещений 
в многоквартирных до-
мах провести собрания и 
вынести на них вопрос о 
порядке расчетов за комму-
нальные ресурсы на СОИ 
согласно части 9.2 статьи 
156 Жилищного кодекса 
Российской Федерации – 
при наличии общедомовых 
приборов учета рассчиты-
вать плату исходя из фак-
тического потребления 
коммунальных ресурсов.

С 1 марта изменился по-
рядок платы за потре-
бление коммунальных 
услуг на общедомовые 
нужды (ОДН). Поменя-
лись нормативы уче-
та горячей и холодной 
воды, электричества и 
отопления на общих про-
странствах – на лест-
ничных площадках, в 
подъездах и лифтах. По-
мимо этого, до 1 апреля 
придут новые платежки 
с перерасчетом ОДН за 
прошлый год. Но изме-
нения почувствуют по-
требители неодинаково: 
у одних единовременная 
плата станет больше, 
у других меньше, но бу-
дут и те, у кого почти 
не поменяется.

Из-за чего?
До 2022 года у собственни-

ков жилья в России были два 
способа оплаты расходов на 
общедомовые нужды. Если в 
доме имелись общие приборы 
учета, то оплата шла по фак-
тическому потреблению. Это 
касалось, например,  лампочек 
в подъезде или воды, которую 
использовали для уборки, а так-
же работы лифтов. Общая сум-
ма делилась на всех жильцов, 
но в зависимости от размеров 
их жилплощади.

В отдельных случаях, если 
счетчики были, но жильцы не 
приняли общего решения об 
оплате по факту или, напри-
мер, дом был слишком старым, 
платеж исчислялся и распреде-
лялся равномерно на весь год. 
Но уже в прошлом году суще-
ствовали определенные огра-
ничения: даже если в доме есть 
общие приборы учета, сумма 
на каждого потребителя не мог-
ла превышать нормативы. Эти 

нормативы устанавливаются 
региональными властями. Но 
если фактическое потребление 
выходило за эти пределы, то 
разницу доплачивала управ-
ляющая компания.

Такое правило перестало 
действовать с сентября 2022 
года. И теперь сами собствен-
ники должны будут оплачи-
вать все ОДН. То есть и для 
тех, кто платил по факту, и 
для тех, кто платил по норма-
тивам, стандартные цифры 
перестанут быть границей, за 
которую нельзя выходить при 
начислении платежей. И тем 
и другим квартплату начнут 
пересчитывать как минимум 
раз в год – в первом квартале, 
если сами собственники не 
захотят иначе.

Нужно отметить, что еще в 
2017 году законодатели упразд-
нили понятие ОДН и ввели 
вместо него «коммунальный 

ресурс на содержание общего 
имущества» (КР на СОИ). Тогда 
же было предусмотрено итого-
вое распределение этого КР на 
СОИ на всех жителей согласно 
показаниям прибора учета. Од-
нако для того, чтобы не созда-
вать излишней нервозности 
для потребителей, на первое 
время было запрещено распре-
делять на жителя объем ресур-
са, превышающий установлен-
ные нормативы. Порядок их 
распределения сверх нормати-
ва был введен спустя пять лет, 
в 2022 году, Постановлением 
Правительства РФ от 3 февра-
ля 2022 года. Его вступление 
в силу широко обсуждалось в 
сентябре прошлого года.

И в марте нынешнего года 
должен произойти первый пе-
рерасчет оплаты ЖКУ по новым 
правилам за весь прошлый год. 
Итоговая сумма зависит от ре-
гиона: если нормативы были 

сильно занижены, в платежках 
единовременно может появить-
ся значительная сумма, если 
завышены – наоборот. Если 
стандарты старались прибли-
зить к реальным, то разница 
будет небольшой.

Что делать?
Изменения почувствуют 

все жильцы многоквартир-
ных домов. Исключения воз-
можны только в том случае, 
если в каких-то регионах бу-
дут приняты сглаживающие 
административные решения. 
Эксперты подчеркивают: речь 
идет не об увеличении тарифов 
ЖКУ, а только об оплате того, 
что раньше не оплачивалось. 
Чтобы расчеты были макси-
мально точными, жильцам 
нужно вовремя снимать и пе-
редавать в управляющую ком-
панию показания квартирных 

счетчиков. Объем ОДН рассчи-
тывается по простой формуле: 
общие показания дома минус 
индивидуальные показания 
всех жильцов.

По словам специалистов, 
такая мера позволит управля-
ющим компаниям не платить 
за собственников, а это, в свою 
очередь, должно повысить 
качество услуг, ведь у орга-
низаций появятся дополни-
тельные средства. Не секрет, 
что раньше деньги, предна-
значенные для содержания 
общего имущества, использо-
вались, чтобы рассчитаться с 
поставщиками воды, тепла и 
электричества.

Полностью совмещать быв-
шие ОДН и нынешние КР на 
СОИ все же нельзя. Так как в 
первом случае оплачивались 
ресурсы, а во втором – мелкий 
ремонт, починка оборудования, 
уборка и прочее.

Предполагается, что в доме, 
где жильцы аккуратно платят 
по счетчикам, плата за ОДН бу-
дет максимально прозрачной. 
Если потребитель даже не пе-
редал цифры, ему насчитают 
норматив, приближенный к 
реальному потреблению. Но 
если были намеренно занижены 
показания (подкрутили прибор 
или передали ложные данные), 
то за потраченные по факту воду 
и электричество придется запла-
тить всем остальным жильцам.

Управляющая компания мо-
жет делать перерасчет не раз 
в год, а раз в полгода, квартал 
или месяц. Жильцы должны ор-
ганизованно собраться, за это 
проголосовать и подать заявле-
ние в организацию. Ежемесяч-
ная квартплата может вырасти, 
но ежегодной корректировки 
больше не понадобится.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Евгений ШУМИЛОВ (фото)

  КОММУНАЛКА .

  ТРАНСПОРТ .

Общедомовые изменятся

Новый электропоезд  
отправляется…

(Начало на 1 стр.)
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Последние годы масличные культуры 
укрепились в качестве фаворитов по 
размеру прибыли на гектар.
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Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» администрация 
Огнёвского сельсовета Усть-Калманского райо-
на Алтайского края уведомляет собственников 
(их наследников) невостребованных земельных 
долей, расположенных в границах муниципаль-
ного образования Огнёвский сельсовет Усть-Кал-
манского района Алтайского края: Килина Любовь 
Сергеевна, Плотников Александр Николаевич, 
Плотников Иван Николаевич, Кунай Сергей Ива-
нович, Нефедов Юрий Алексеевич, Каковкина Элла 
Адольфовна, Гладких Анна Григорьевна, Кононов 
Анатолий Иванович, Аристов Николай Ильич, Ар-
сентьев Юрий Алексеевич, Арсентьев Иван Алек-
сандрович, Арсентьева Мария Степановна, Жуков 
Михаил Сергеевич, Одинцов Михаил Матвеевич, 
Лякишева Анна Перфильевна, Никитенко Алек-
сандр Павлович, Аристова Серафима Перфильев-
на, Величкина Раиса Степановна, Можаева Мария 
Ерофеевна, Кукушкин Василий Кузьмич, Ермило-
ва Федосья Филипповна, Разов Николай Михайло-
вич, Анисимов Николай Николаевич, Карлин Петр 
Васильевич, Выставкин Василий Лаврентьевич, 
Плесовских Иван Андреевич, Эбель Александр 
Иванович, Негорожина Прасковья Анисимовна, 
Недозрелова Екатерина Андреевна, Веретенни-
кова Прасковья Романовна,  Побожьев Петр Кар-
пович, Усачев Иван Анисимович, Арсентьев Алек-
сей Александрович, Чекалина Зинаида Яковлевна, 
Меркер Флориан Иосифович, Мечетин Сергей
Дмитриевич, Кондаурова Прасковья Яковлевна, 
Дралов Андрей Михайлович, Поваренкина Алек-
сандра Николаевна, Мечетина Марфа Васильевна, 
Жуков Карп Петрович, Гладких Василий Архипо-
вич, Юдина Анисья Алексеевна, Чупина Анна Са-
вельевна, Клишина Надежда Михайловна, Сапру-
нов Иван Васильевич, Шипилов Иван Федорович, 
Карлин Виктор Анатольевич, Орехова Анна Луки-
нична, Гладких Иван Матвеевич, Дралов Олег Ни-
колаевич, Клишин Андрей Иванович, Атаманова 
Александра Петровна, Мякишев Владимир Алек-
сандрович, Теплов Егор Владимирович,  Холбае-
ва Людмила Васильевна, Хурбаев Рустамбек Маме-
нович, Старостин Дмитрий Данилович, Степанов 
Иван Владимирович, Зальцман Вера Ивановна, 
Килин Сергей Иванович, Стребкова Анна Степа-
новна, Тамилин Михаил Михайлович, Михайло-
ва Нина Григорьевна, Можаев Николай Василье-
вич, Крошин Петр Андреевич, Убанкин Владимир 
Дмитриевич, Капустина Ксения Артемовна, Вы-
ставкин Виктор Лаврентьевич, Полухина Нина 
Ефимовна, Буряков Николай Васильевич, Маня-
хин Вячеслав Викторович, Арцебашева Нина Да-
ниловна, Логинов Василий Михайлович, что по ис-
течении четырех месяцев со дня опубликования 
данного извещения будет утвержден список невос-
требованных земельных долей для обращения в 
суд о признании права муниципальной собствен-
ности на эти земельные доли. Лица, считаю щие, 
что принадлежащие им земельные доли необос-
нованно включены в состав невостребованных 
земельных долей, вправе представить в письмен-
ной форме возражения или заявить об этом на со-
брании участников долевой собственности, кото-
рое состоится 14 июля 2023 года в администрации 
Огнёвского сельсовета Усть-Калманского района 
Алтайского края по адресу: 658162, Алтайский 
край, Усть-Калманский район, с. Огни, ул. Парти-
занская, д. 40, тел. 8 (385-99) 25-3-33.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ПОИСК .

Заглянуть в будущее
Выпускникам Куйбышевско-
го центра помощи детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, через несколько 
месяцев предстоит опреде-
литься с выбором будущей 
профессии.
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Как правило, выпускники Куй-

бышевского центра нацелены на 
получение рабочих специально-
стей. Поэтому так важно заранее 
показать детям, что сегодня заво-
ды и фабрики – это высокотехно-
логичные производства, где нуж-
но работать не только руками, но 
и головой. В цехах создаются все 
условия для безопасного труда. Да 
и заработная плата квалифици-
рованного рабочего или специа-
листа высокая.

В прошлом году учреждение 
вошло в российский проект 
«Включайся и будь успешен!», на-
правленный на профориентацию 
детей-сирот для их дальнейшего 
самоопределения и самореализа-
ции. Участниками стали 12 вос-
питанников старше 13 лет. Им 
доступны вебинары, которые 
проводят эксперты федерально-
го уровня. За активное участие в 
них троим в качестве поощрения 
выделены подарочные карты на 
приобретение товаров от органи-
заторов проекта.
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Для очного знакомства с про-

фессиями на территории Рубцов-
ска и Рубцовского района созданы 
все условия. Руководители пред-
приятий охотно идут навстречу, 
организуют экскурсии, рассказы-
вают о специальностях, которые 
здесь востребованы, и о том, где их 
можно получить. Некоторые даже 
готовы взять детей на стажировку.

При помощи и участии членов 
попечительского совета воспи-
танники центра уже побывали на 
подстанциях районных электриче-
ских сетей, после чего некоторые 
решили стать энергетиками.

В технопарке «Юг Алтая» они 
увидели современное промыш-
ленное предприятие и автома-
тизированное производство со 
станками-роботами.

Массу впечатлений подростки 
получили и от экскурсии на Руб-
цовский лесодеревоперерабаты-
вающий комбинат ЛХК «Алтай-
лес», которую провел директор 
предприятия Владимир Ширяев. 
Дети посмотрели все этапы про-
изводства: как поступает лес, как 
обрабатывается, куда идет щепа, 
как из бревен получаются доски, 
как они складируются, упаковы-
ваются, отправляются. Если пона-
чалу они думали, что попадут на 
какую-то «лесопилку», то, увидев 
чистые цеха и компьютеры вместо 
персонала, пришли в восторг.

Ребята узнали о профессиях, 
востребованных на комбинате, 
о том, что предприятие само
обучает специалистов, а получив 
среднее профессиональное обра-
зование в профильном техникуме, 
можно продвигаться по карьерной 
лестнице. Двое воспитанников 
уже заговорили о поступлении 
в Бийский техникум лесного хо-
зяйства.
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Также подростки приняли 

участие в мастер-классе по изго-
товлению скворечников. Изделия 

забрали с собой, чтобы развесить на 
территории центра и рядом с ним.

Для себя директор Куйбышев-
ского центра Галина Яцковская 
отметила очень важный момент:

– Несмотря на то, что мы ведем 
большую работу по трудовому вос-
питанию, нет трудового обучения 
именно для мальчишек, а их в 
центре большинство: 20 человек 
из 28. Они могут изготавливать 
поделки, но это декоративно-при-
кладное творчество, а надо уметь 
делать самые элементарные и не-
обходимые в быту вещи, владеть 
хотя бы простым инструментом. 
Оказалось, что не все мальчишки 
знают, как правильно держать мо-
лоток и забивать гвозди.

Директор уже задумался, какое 
помещение отвести и переделать, 
где установить первоначальное 
оборудование, чтобы мальчики 
могли заниматься полезной дея-
тельностью.
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Из пяти выпускников этого 

года три мальчика и две девочки. 
Поэтому экскурсии предстоят раз-
ноплановые. Весной планируют 
посетить мебельное производство, 

Рубцовский хлебокомбинат, част-
ные медицинские организации, 
парикмахерскую, ателье.

– Профессия мебельщика 
наших мальчишек интересу-
ет, – рассказывает директор. –
В мебельный цех их даже готовы 
принять на стажировку. В клини-

ки, конечно, дети на стажировку 
не попадут, но, может быть, вы-
берут медицинские профессии.
А почему нет? Один из наших вы-
пускников сейчас студент второго 
курса Рубцовского медицинского 
колледжа. Еще одна воспитанница  
учится на пятом курсе Алтайского 
государственного медицинского 
университета.

Экскурсия на хлебокомбинат 
тоже будет полезной, потому что 
часто выпускники центра выбира-
ют профессии повара, кондитера. 
А предприятие, в свою очередь, ну-
ждается в кондитерах и пекарях.

Для девочек открыта дорога в 
парикмахеры, швеи, и посещение 

соответствующих организаций 
даст более полное представление 
о профессии, раскроет ее нюансы.
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15-летний Данил, проходит 
онлайн-стажировку в Москве по 
профессии фотографа. Он обща-

ется с педагогом-наставником, 
который рассказывает о видах 
фотосъемки, приложениях для 
обработки фотографий, работе 
со светом и о цветокоррекции. 
Вместе делают снимки, каждый 
на свой фотоаппарат, а затем 
разбирают, что получилось. 
При успешном прохождении 
возможно даже очное участие 
в стажировке.

– В дальнейшем начну разме-
щать свои работы в социальных 
сетях. Если они понравятся, то 
буду продавать их за деньги. 
Может быть, стану свадебным 
фотографом, – делится планами 
Данил. – Когда накоплю денег, от-
крою свою фотостудию. Или буду 
ездить по городам. Возможно, и 
сам организую уроки онлайн для 
детей.

Галина Яцковская подчеркну-
ла, что проект «Включайся и будь 
успешен!» важен для воспитан-
ников и такие онлайн-мероприя-
тия и реальные экскурсии будут 
каждый год. Ведь дети приходят 
или подрастают, а определиться 
со своим будущим нужно всем.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото предоставлены

Куйбышевским центром)

«Более 7 тысяч выпускников Лепельского ми-
нометного училища, в том числе и наших зем-
ляков, внесли достойный вклад в победу» – это 
строки из второго издания исторического очерка, 
вышедшего в Белоруссии. И под «нашими земля-
ками» авторы издания подразумевали курсантов 
белорусского довоенного набора и последующих 
лет. Но как известно, уже в конце июля 1941-го 
ЛМУ возобновило учебный процесс в Барнауле.

«В августе в училище стали прибывать курсан-
ты нового набора. Пополнение в 2462 человека 
было из Алтайского края (171), Красноярского (111), 
Новосибирского (252), Омского областных воен-
ных комиссариатов (33), Харьковского военного 
округа (1895)», – читаем в книге А. Стельмах и Г. 
Яковлевой. Но училище в Барнауле существовало 
до своего расформирования в 1946-м. 

Сегодня о двух братьях, выпускниках Лепель-
ского миномётного, рассказывает их внучатая 
племянница петербурженка Марина Чарина.
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– Братья были погодками: Степан родился в 

мае 1923-го, а Григорий – в ноябре 1924-го. Родные 
вспоминали, что старший был мягким и сердеч-
ным. Григорий хотел пойти в летное училище, 
Степан – вслед за ним, но не прошел по зрению. 

В итоге Степана призвали в Лепельское мино-
мётное училище 15 августа 1942 года. Григорий, 
прибавив себе год, попал туда же. После обучения 
их отправили воевать, не дав проститься с род-
ными. Младшая сестра Тамара вспоминала, что 
однажды, уходя из дома и понимая, что скоро 
на фронт, Степан обернулся и сказал: мол, ему 
кажется, что никогда больше сюда не вернется 
и дом достраивать будет некому...

Степан и Григорий воевали друг от друга
в 7 километрах в Ленинградской области,
в разных войсках Волховского фронта, которые 
сыграли важнейшую роль в прорыве блока-
ды Ленинграда. Однажды Григорий узнал, что 
брат ранен, прискакал в санбат на лошади. Ра-
нение было несовместимый с жизнью: Степану 
разорвало живот осколком снаряда. Он умер
13 августа 1943 года. После этого Григорий 
ушел в разведку на Прибалтийский фронт. Он 
искал смерти, совершал отчаянные поступки, 
за которые получал награды. После победы его 
отправили воевать с японцами…

Мать получила похоронку на Степана. Сади-
лась у окна, смотрела на дорогу и плакала. Она 
не верила и продолжала ждать сына. Не верила, 
потому что еще не знала, что Григорий сам его 
похоронил около железной дороги, у станции 
Назия.
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– После войны Григорий женился, в семье 

родилось трое детей: сын Владимир и дочери 
Ольга и Наталья.

В середине 70-х годов в белоярской школе № 12 
был организован музей, посвященный истории 
Великой Отечественной войны. Троюродная се-
стра моей мамы тетя Таня Чечулина запомнила, 
что было там все как в настоящем историческом 
музее – с бархатными шторами и витринами под 
стеклом. Школьников отправляли по дворам 
Белоярска просить людей отдавать фронтовые 
письма и фотографии. Мама моя помнит, что и 
она ходила. И люди отдавали реликвии.

Увы, музей просуществовал совсем недолго, 
пару лет. В середине ноября 2020-го мне пришла 
идея обратиться в школу и узнать, сохранились 
ли письма моих родственников. В социальной 
сети я нашла Наталью Леонидовну Степанову, 
она откликнулась. Хочу сказать, что в течение 
всего периода сбора информации по истории моей 
семьи происходят истинные чудеса! Степанова от-
ветила, что среди сохранившихся лишь подборка 
документов семьи Антоновых и письма, почтовые 
карточки и фотография… Степана Жилина!

Невозможно выразить словами радость, кото-
рую я испытала, когда держала в руках эти релик-
вии! Они, эти полевые карточки и треугольники, 
– не просто история отдельной семьи, а история 
войны, весточки с полей сражений! В письмах 
Степана я не нашла ни слова о страхе, боли, ис-
пытаниях – только бы не волновать маму…

На похоронах Григория Захаровича – он ушел 
из жизни в 1996-м – я шла впереди всей процессии, 
неся на подушечке его медали. Тогда я совсем не 
понимала, какова их цена…

Родные знали точное место, где был похоронен 
Степан, но, когда я приехала туда первый раз в 
2010 году, имени в списках мемориала не увидела. 
Позже отправила запрос в военный комиссариат 
Кировска и Кировского района Ленинградской 
области – и теперь на одной из гранитных па-
мятных плит увековечено имя Степана, есть его 
фотография. Имя Степана можно увидеть и на 
мемориальной доске у обелиска на Центральной 
площади Новоалтайска.

Подготовила Светлана ТИРСКАЯ

Дети посмотрели все этапы производства на ЛДК. Владимир Ширяев показывает ребятам, как делать скворечник.

  АГРОВЕСТИ .

Жилин Григорий. Жилин Степан.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

«Какова их цена…»Экспортёров обнадёжили
Экспорт зерна из РФ в этом сельхозсезоне может 

составить 60 млн тонн.
Целевой показатель по экспорту зерна из РФ на 

текущий сельскохозяйственный сезон составляет 
60 млн тонн, говорится в сообщении Минсельхоза 
со ссылкой на слова первого замминистра сельского 
хозяйства Оксаны Лут, которая провела встречу с 
экспортерами зерна. «Это позволит сформировать не-
обходимые запасы и обеспечить продовольственную 
безопасность страны», – отмечается в сообщении.

Отходы или удобрения?
Требования к обращению отходов животно-

водства, в том числе навоза и помета, начали 
работать в России с 1 марта 2023 года.

Срок действия документа продлится до 1 марта 
2029 года. По мнению Минсельхоза, инициатива 
предоставляет возможность бизнесу принимать ре-
шение об отнесении навоза и помета к побочным 
продуктам или отходам и избавит предпринимателей 
от финансовых рисков, связанных с нарушением 
природоохранного законодательства.

Так, если сельхозтоваропроизводитель намерен 
перерабатывать образуемые при содержании сель-
хозживотных навоз, помет, подстилки и стоки в 
органические удобрения, то он должен уведомить об 
этом Россельхознадзор и выполнить установленные 
требования к побочным продуктам животноводства. 
В этом случае навоз и помет не будут считаться отхо-
дами, следовательно, предприятию не нужно будет 
получать лицензию и вносить плату за негативное 
воздействие на окружающую среду.

Семена уже закупили
Совместный завод сети предприятий быстро-

го питания «Вкусно – и точка» и агрохолдинга 
«Мираторг» по производству замороженного 
картофеля через 2,5–3 года будет обеспечивать 
100% потребностей ресторанов сети.

«Семена уже закупили, – сообщил телеканалу 
РБК владелец сети Александр Говор. – Буквально 
через 2 года мы уже ожидаем 70–80% своего кар-
тофеля, а через 2,5–3 года уже 100% будет своего 
картофеля».

Завод по производству замороженного карто-
феля мощностью не менее 90 тыс. тонн в год будет 
построен к концу 2024 года в одном из регионов Цен-
тральной России. Производство будет полностью 
автоматизировано, промышленная линия позволит 
осуществлять выпуск замороженного картофеля 
фри и другой продукции.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ

  Утерянный аттестат № 22 АА 0021100, выдан-
ный МБОУ «Лицей № 101» в 2007 г. на имя Зарко
Татьяны Андреевны, считать недействительным.

  Куплю мед 2022 г., луговой светлый, подсолнеч-
ник, рапс, гречиху, разнотравье светлое. Деньги и 
тара сразу. Есть выезд. Тел. 8-923-724-2950. Реклама

СПРАВКА
Организатором проекта «Включайся и будь успешен!» вы-
ступает московский фонд поддержки семьи и детей «Хра-
нители детства». Это программа по трудоустройству 
молодежи уязвимых групп, помощь выпускникам органи-
заций для детей-сирот в осознанном выборе профессии.
Проект, созданный пять лет назад, успешно действует
в 19 регионах России. В Алтайском крае реализуется
с 1 ноября 2020 года.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласова-
нии проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является 
Мордвин Денис Васильевич, почтовый адрес: 
659553, Алтайский край, Советский район,
с. Колово, ул. Молодежная, д. 6, номер контакт-
ного тел. +7-951-345-9128.

Кадастровый инженер – Овчинникова Ири-
на Александровна, квалификационный атте-
стат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659335, Алтайский край,
г. Бийск,  пер. Литейный, д. 17/1, оф. 4; адрес элек-
тронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участ-
ка 22:42:130201:1, адрес: Российская Федерация, 
Алтайский край, Советский район, с. Колово, 
ПК «Большевик».

Ознакомиться с проектом межевания, а так-
же представить обоснованные возражения мож-
но в течение 30 дней от даты публикации извеще-
ния по адресу и электронной почте кадастрового 
инженера.

Извещение
о согласовании проекта межевания

земельного участка
Кадастровый инженер – Холодкова Свет-

лана Юрьевна (почтовый адрес: 656067, Ал-
тайский край, г. Барнаул, Павловский тракт,
д. 291-347, sveta_l2510@mail.ru, тел. 8-923-645-7831,
№ регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, –
16084).

Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:56:000000:473, местоположение: 
Алтайский край, Хабарский район, терри-
тория администрации  Зятьково-Реченского 
сельсовета.

Заказчик кадастровых работ – Палюшкин 
Алексей Владимирович (почтовый адрес: 658794, 
Алтайский край, Хабарский район,  п. Восточ-
ный, ул. Октябрьская, д. 4).

С проектом межевания можно ознакомиться 
в течение 30 дней с момента выхода извещения 
по адресу: 658780, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46.

Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения участка прини-
маются по адресу: 656006, Алтайский край,
г. Барнаул, ул. Лазурная, д. 35, ООО «Компания 
Земпроект», в течение 30 дней с момента опуб-
ликования.

Извещение
о проведении собрания о согласовании

местоположения границ земельных
участков

Кадастровым инженером Холодковой Свет-
ланой Юрьевной (почтовый адрес: 656067, Ал-
тайский край, г. Барнаул, Павловский тракт,
д. 291-347, sveta_l2510@mail.ru, тел. 8-923-645-7831, 
№ регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, –
16084) выполняются кадастровые работы по уточ-
нению местоположения границ и площади в от-
ношении земельных участков с кадастровыми 
номерами: 22:56:080002:1740, 22:56:080001:125, 
22:56:080001:1534, расположенных по адресу: 
Алтайский край, Хабарский район, террито-
рия  Зятьково-Реченского сельсовета.

Заказчик – Зыков Владимир Сергеевич
(почтовый адрес: г. Барнаул, ул. Островского,
д. 68д, кв. 8).

Согласовать местоположение границ требу-
ется с правообладателями земельного участка с 
кадастровым номером 22:56:000000:473 (терри-
тория Зятьково-Реченского сельсовета).

Собрание по поводу согласования местопо-
ложения границ состоится 15 апреля 2023 г.
в 10 ч. 00 мин. по адресу: 658780, с. Хабары,
ул. Ленина, д. 46.

Обоснованные возражения по местополо-
жению границ земельных участков после оз-
накомления с проектом межевого плана при-
нимаются с 14 марта 2023 г. по 14 апреля 2023 
г. по адресу: 656006, Алтайский край, г. Барна-
ул, ул. Лазурная, д. 35, ООО «Компания Земпро-
ект», электронная почта komzemproekt@ya.ru.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок.К ЧИТАТЕЛЯМ

Если ваши родственники учились в 
ЛМУ, пожалуйста, сообщите по адресу 
stirskaya@mail.ru. Копии присланных доку-
ментов будут переданы продолжающим 
исследования авторам книги об училище.

Мы продолжаем восстанавливать 
судьбы наших земляков – выпускников 
Лепельского миномётного училища.
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ХК «Динамо-Алтай» в 
заключительных играх 
второго этапа регу-
лярного первенства 
ВХЛ-Б при домашних 
трибунах трижды 
обыграл саратовский 
«Кристалл» и втиснул-
ся-таки на итоговое 
второе место перед 
распределением пар 
плей-офф Кубка Феде-
рации.

Н� ������� 
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После самоликвидации 
казанского «Феникса», не 
дожившего до второго 
«цифрового» этапа лиги, 
многие хоккейные люби-
тели задавались логич-
ным вопросом – зачем тог-
да вообще проводить этот 
самый второй этап, ведь в 
нем будут участвовать все те 
же четыре команды, что в 
итоге окажутся в плей-офф. 
Для барнаульского «Динамо-
Алтай», кроме партнерских 
и рекламных обязательств, 
думается, были еще сти-
мулы: во-первых, именно 
бело-синие занимали по-
следнюю строчку в таблице 
после стартового этапа «ре-
гулярки», а в таком случае 
они попали бы на непобе-
димый ЦСК ВВС из Самары, 
который просто разрывает 
дивизион ВХЛ-Б в своем де-
бютном сезоне.

Это не более чем наши 
рассуждения, но все же 
алтайские болельщики, 
кто следил за командой в 
этом сезоне, подтвердят, 
что именно самарцы стали 
самым неудобным соперни-
ком для барнаульцев. А ведь 
«Динамо» и без того три года 
подряд застревало на полу-
финальной стадии турнира.

Во-вторых, конечно же, 
выпрыгнуть с последнего ме-
ста для чемпионов прежних 
двух «регулярок» – вопрос 
репутации. Вот его и пред-
стояло решить барнаульцам 
в заключительном домаш-
нем туре с «Кристаллом», 
игры с которым прошли 
на льду «Титов-Арены» 9, 11 
и 12 марта.

С�� �� �������
За три матча до итого-

вого распределения мест, 
к слову, подопечные Арте-
мия Лакизы отставали от 
«Челнов» на два очка, а от 
«Кристалла» – на три. Поэ-

тому для уверенности ал-
тайским хоккеистам нужно 
было набирать 100% очков 
и тогда уже не смотреть па-
раллельные встречи. Этим 
хозяева льда с первых минут 
и занялись: Лудцев трижды 
и еще раз Янцен заставили 
саратовского голкипера 
Абрамова вынимать шай-
бу из сетки. К перерыву на 
табло горело 4:0, и это пре-
вратило остальные 40 минут 
борьбы в условность. Дина-
мовцы спокойно довели дело 
до победы, а «Кристалл», как 
говорится, особо не рыпал-
ся – 7:2.

Вторая их встреча так 
же быстро стала терять 

интригу после результатив-
ных бросков Кокшарова и 
Патрушева до первой сире-
ны. Барнаульцы смотрелись 
лучше своих визави во всех 
компонентах. Поэтому и сле-
дующие две атаки на свой 
счет записали бело-синие 
(4:0). Правда, саратовцы вско-
ре заставили поволноваться 
местные трибуны, организо-
вав два гола меньше чем за 
минуту. Но последнее слово 
в тот вечер осталось за «Ди-
намо-Алтай» – 5:2.

Вторая победа над «Кри-
сталлом» при параллельном 
провале «Челнов» в Самаре 
даровала команде с берегов 
Оби долгожданное второе 

место. Теперь оставалось 
лишь не проиграть в тре-
тьей встрече.

Пусть не в ярком ключе, 
но хозяева с этим справи-
лись. Они не стали отбы-
вать номер и очень быстро 
усилиями Артура Егорова 
вышли вперед уже на чет-
вертой минуте игры. Затем 
Александр Редков завершил 
красивую комбинацию и 
удвоил преимущество своей 
команды.

В стане «Кристалла» тоже 
нашелся человек, несоглас-
ный с таким положением 
вещей: Александр Гиберт 
успел до финальной сирены 
дважды поразить барнауль-

ские ворота. Но между его 
дублем с победной красивой 
шайбой уместился Гафар Са-
таров. Динамовцы победили 
3:2 и все свои задачи успеш-
но выполнили.

Любопытно, что именно 
с «Кристаллом» им и пред-
стоит теперь провести по-
луфинал Кубка Федерации 
– эту прежде непроходимую 
для барнаульских амбиций 
ступень. Но может, с четвер-
того-то раза получится? Ре-
петиция прошла удачно.

В���� ����������
Главный тренер «Дина-

мо-Алтай» Артемий Лакиза 

на послематчевой пресс-кон-
ференции поделился, что 
верит в команду:

– В плей-офф, кроме фи-
зической и тактической 
подготовки, мастерства 
игроков очень много психо-
логии. Несмотря на все дав-
ление и ответственность, 
нужно просто хорошо де-
лать свою работу, играть в 
свою игру, не придумывая 
чего-то лишнего. И второй 
момент: обычно выигрыва-
ют кубки более азартные 
и «голодные» команды, те, 
которые еще в марте-апреле 
не устали от хоккея. Наде-
юсь, что у нас именно такая 
команда.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПАНОРАМА .   ХОККЕЙ .

Материалы страницы подготовил 
Иван БЛАЖЕНКО

Виртуоз 
перекладины

Сергей Найдин выиграл первые в 
карьере медали чемпионата страны по 
спортивной гимнастике.

Турнир проходил в Казани с 8 по 12 
марта, в нем принимали участие олим-
пийские чемпионы и призеры Никита 
Нагорный, Давид Белявский. С ними 
конкурировал и главный талант Алтай-
ского края, воспитанник СШОР Сергея 
Хорохордина Сергей Найдин.

По итогам квалификации в многоборье 
барнаулец закрепился на третьем месте, 
но его еще нужно было удержать в фи-
нальных упражнениях. После не самого 
уверенного исполнения вольных упраж-
нений, кольца, коня и опорного прыжка 
Найдин пропустил вперед Белявского. 
Оставалось последнее упражнение на 
перекладине, и тут олимпийский меда-
лист неожиданно сорвался со снаряда.

Это был шанс для Сергея, и он им вос-
пользовался, получив за перекладину 
лучшую оценку среди всех. Это позволило 
Найдину занять итоговое третье место 
в абсолютном первенстве и завоевать 
свою первую в карьере медаль чемпи-
оната страны. А следом за ней Сергей 
взял еще две награды в отдельных видах 
многоборья – золото на перекладине и 
серебро на брусьях! У Алтайского края не 
было чемпиона страны по спортивной 
гимнастике 18 лет.

Мир, жди!
Воспитанница каменской школы 

бокса Анна Аэдма выступит на чем-
пионате мира в Индии.

Об этом стало известно, после того 
как главный тренер женской сборной 
России по боксу Альберт Муталибов на-
звал состав национальной команды на 
чемпионат мира. В число участниц пред-
стоящего турнира попала Анна Аэдма из 
Камня-на-Оби, завоевавшая в октябре 
прошлого года титул чемпионки России 
в весовой категории 52 кг. Чемпионат 
мира по боксу пройдет в столице Индии, 
Нью-Дели, с 15 по 26 марта. Российская 
команда вылетает в Индию 12 марта.

И попал, и упал
Даниил Серохвостов эпично провел 

6-й финальный этап Кубка Содруже-
ства в Тюмени.

Беспрецедентные соревнования, объ-
единившие сильнейших биатлонистов 
России и Беларуси, подошли к концу. 
Уроженец Заринска Серохвостов стал 
одним из самых обсуждаемых участников 
последнего этапа, и вот почему. В спринте, 
открывавшем программу заключительно-
го цикла Кубка, он единственный навязал 
борьбу за золото фавориту соревнований 
Эдуарду Латыпову, который в отсутствие 
белоруса Антона Смольского спокойно 
шел к победе в итоговом зачете сорев-
нований.

Если бы не один промах Даниила на 
первом огневом рубеже, то он вполне 
бы мог рассчитывать на первое место, 
но из-за штрафного круга уступил Латы-
пову ровно полминуты, финишировав 
вторым.

Их борьба продолжилась и в гонке 
преследования, где они пересекли фи-
нишную черту ровно в той же после-
довательности (и снова у Серохвостова 
было на один промах больше). А в за-
ключительном масс-старте заринский 
биатлонист не смог побороться за медаль 
из-за несчастного случая: на одном из 
спусков перед стартовой стрельбой он 
упал после столкновения с Кириллом 
Бажиным и повредил ружье. Даниилу 
пришлось сойти с дистанции.

Первый 
взрослый

Уроженка Барнаула Мария Пляскина 
уверенно дебютировала во взрослых 
соревнованиях.

19-летняя воспитанница спортшколы 
№ 7 приняла участие в первом старте се-
зона для сильнейших скалолазов страны 
– Кубке России, который прошел в Тюме-
ни с 4 по 8 марта. Мария участвовала в 
дисциплине «Боулдеринг», где спорила 
за награды с победителями и призерами 
международных стартов. И она смогла 
навязать им приличную конкуренцию: 
Мария уверенно прошла квалификацию 
и полуфинал, оказалась в числе шести 
сильнейших скалолазок.

В финале Пляскина с первой попыт-
ки прошла стартовую трассу, с чем спра-
вились не все финалистки. А по итогам 
остальных трех маршрутов барнауль-
ская спортсменка оставалась в четверке 
сильнейших, но в призы попасть так и 
не смогла. Для дебютного выступления 
среди взрослых это достойный результат.

Извините, подвиньтесь

Секретный приёмчик
На текущей неделе в Алтайском крае за-

планировано не так много спортивных собы-
тий, но каждое из них точно найдет своего 
зрителя.

Особняком, конечно же, стоит первенство Рос-
сии по джиу-джитсу среди юношей и девочек 
до 14 лет, которое впервые пройдет в Барнауле. 
Примет всероссийские соревнования 14–15 мар-
та спорткомплекс «Победа». Юные спортсмены 
будут биться за право представлять страну на 
Кубке мира, который состоится в Астане в мае. 
Финалисты в каждой весовой категории попадут 
в состав сборной страны. Ожидается, что в тур-
нире примут участие более 400 спортсменов из 
28 регионов, они определят сильнейших в трех 
дисциплинах: «Бои», «Борьба лёжа» и «Ката парное».

Параллельно – в пятый раз – состоятся Всерос-
сийские соревнования по джиу-джитсу «Кубок 
Германа Титова» среди мужчин и женщин 18 лет 
и старше, юниоров и юниорок до 18 лет, юношей 
и девушек до 16 лет.

18 марта на территории горнолыжного ком-
плекса «Берлога» в Тягуне в третий раз пройдет 
заключительный этап Кубка России – Altai3race 
Winter Triathlon. В соревнованиях будут участво-
вать взрослые профи, любители и юниоры. Участ-
ники заключительного этапа Кубка России по 
зимнему триатлону и Всероссийских соревно-
ваний среди юниоров, а также чемпионата края 
по зимнему триатлону и первенства Altai3race 
среди любителей стартуют от «Берлоги» в 13.00. 
Им нужно будет пробежать 4 километра, затем 
проехать 6 километров на велосипеде и столько 
же – на лыжах.

18–19-го числа в спорткомплексе «Победа» прой-
дут игры финального турнира Высшей лиги «А» за 
9–16-е места между «Университетом» из Барнаула 
и командой «Грозный» из одноименного города.
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14,633  
получил Сергей Найдин за упражнение на 

перекладине на чемпионате страны по гимна-
стическому многоборью.
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14-летняя Екатерина Лы-
жина из Барнаула является 
ведущей ориентировщицей 
страны в своем возрасте, что 
подтвердила золотым тре-
блом на первенствах России 
в минувшем феврале. Кроме 
того, у Кати есть большие 
успехи в биатлоне, лыжных 
гонках и даже футболе. Кор-
респондент «АП» пообщался с 
талантливой спортсменкой 
и узнал секрет ее универсаль-
ности.

С�������� ���������
Чета Лыжиных – это, бесспорно, 

одна из самых спортивных семей 
города Барнаула, да и всего края. Су-
дите сами, глава семьи Иван Лыжин 
– неоднократный чемпион страны и 
мира по биатлону среди ветеранов; 
его супруга Татьяна Игнатова – по-
бедительница первенств Сибири 
и всероссийских соревнований по 
лыжным гонкам и спортивному ори-
ентированию. У детей, родившихся в 
таком спортивном тандеме, просто не 
оставалось выбора. Первая их дочь, 
Ольга, целиком и полностью окуну-
лась в мамину стихию, где добилась 
немалых высот, например медалей 
Кубка России по спортивному ориен-
тированию. Более тернистым путем 
пошла младшая Катя.

– Я с двух лет уже стояла на лыжах, 
мы с родителями практически каж-
дый день проводили в лесу, на лыжне, 
– вспоминает Екатерина. – Глядя на 
папу, маму, сестру, мне тоже хотелось 
посвятить себя спорту. На лыжах я 
каталась всегда, но параллельно 
пробовала и многое другое: дзюдо, 
танцы, шахматы. Но это не слиш-
ком мне было близко. Еще на улице 
с парнями гоняла мяч, и в какой-то 
момент мне захотелось заняться этим 
целенаправленно. Так в девять лет я 

попала в СШОР Алексея Смертина, 
в группу девочек к тренеру Оксане 
Жбанниковой, где прозанималась 2,5 
года. Я играла в центре поля, носилась 
от ворот до ворот, все успевала. Мы 
за два года выиграли два серебра на 
всероссийских турнирах. Футбол мне 
дал выносливость и сильные ноги, но 
затем я уже поняла, что совмещать 
его с лыжными гонками, биатлоном 
и спортивным ориентированием, ко-
торыми тогда плотно занималась, 
просто невозможно.

У Кати с подготовкой к трем ви-
дам спорта проблем не возникало: 
в биатлоне полностью шефствовал 
папа, который поставил дочке точ-
ную стрельбу и безупречную технику 
лыжного хода (а это автоматически 
и подготовка к лыжным гонкам), а 
в спортивном ориентировании азы 
работы с картой заложила мама.

З��������  ��������
К 14 годам Екатерина Лыжина не-

сколько раз побеждала на первенствах 
края по лыжным гонкам и биатлону, 
а в последнем виде выигрывала еще и 
суперспринт Кубка Анны Богалий. Но 
самые высокие вершины Кате покори-
лись в спортивном ориентировании, 
где она выиграла уже пять первенств 
России, четыре из которых – за по-
следние три месяца: в декабре она 
стала чемпионкой всероссийского 
первенства по спортивному ориенти-
рованию в лыжных дисциплинах, в 
феврале – еще трижды возглавляла 
пьедестал по итогам выступления на 

маркированной трассе, в гонке-ком-
бинации и лыжной гонке-лонг.

– В результатах я действительно 
очень сильно прибавила из-за того, 
что провела интенсивную подготовку 
перед стартом зимнего сезона. Можно 
сказать, что я просто не бывала дома 
с конца позапрошлой зимы: сначала 
ездила на соревнования по биатлону, 
потом началось летнее ориентирование, 
а это опять сплошные разъезды – от 
Томска до Петербурга. Осень тоже была 
насыщенной. Возможно, этот спортив-
ный тонус, из которого я не выходила, 
мне и помог.

Но очевидно, дело не только в тонусе. 
Катя, взявшая от каждого вида спорта 
много полезного, обладает потрясаю-
щей физической формой, в чем заметно 
опережает своих сверстниц (не зря же 
она номер один в своем возрасте). И вот 
яркий тому пример: в начале марта она 
участвовала во всероссийских соревно-
ваниях в Красноярске, завершающих 
зимний сезон для ориентировщиков, 
где с температурой под 38 и жуткой 
слабостью умудрилась завоевать бронзу.

В������ – ����� ��������
Сейчас Екатерина признается, что 

тянуть и дальше три вида спорта не 
сможет. Прошедшей зимой она уже 
пропустила все лыжные старты.

– Теперь я всерьез нацелена на спор-
тивное ориентирование и биатлон, так 
как хочу прогрессировать в результа-
тах, – признается Лыжина-младшая. 
– У меня есть мечта – стать олимпий-
ской чемпионкой по спортивному 
ориентированию, но это все еще не 
олимпийский вид спорта. Тогда оста-
ется биатлон, в котором у меня тоже 
есть шансы. Я боюсь того времени, 
когда придется сделать окончатель-
ный выбор.

А пока Катя успевает во всем, и 
даже в учебе. Хоть она и пропускает 
все занятия зимой, но ответственно 
выполняет задания и по-прежнему 
остается хорошисткой.

Рождённая для лыжни
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Барнаульские хоккеисты за три матча забросили 15 шайб в ворота саратовцев.

Болельщики рады такой игре.
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